

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CRÓNICA PARISIENSE

Cada día que pasa nos admira más y más esa febril actividad con que avanzan los numerosos y complicados trabajos desde la Concordia al Trocadero.

Todos esos magníficos palacios que se alzan magestuosos á derecha é izquierda del Sena, son como mudas y elocuentes avanzadas de la Exposición, iniciación encantadora de tanta y tanta sorpresa como nos reserva ese universal concierto.

Nó hace aun muchas noches, cuando la nieve cafa lentamente en gruesos copos, vinome la caprichosa fantasía de abandonar el París viviente, el París de los grandes boulevards y del gran mundo para contemplar á las tres de la madrugada, bajo los melancólicos rayos de una luna clara y serena el Viejo París de Robida, el Viejo París que ha surgido como por encanto de la imaginación de un artista y que será un verdadero *clou* de nuestra próxima Exposición.

Nada tan poético ni tan delicado como aquel conjunto de claustros y torrecillas, aquella corte de los Milagros, aquellos aquelarres entre los cuales parece verse la cantracha figura de Quasimodo, aquella minúscula y á la par grandiosa población del cartón piedra durmiendo bajo el blanco sudario de los poetas, entre una atmósfera poblada por una numerosa legión de blancas mariposas que lentamente y temblorosas caen y se suspenden allá en las altas veletas y en los salientes aleros.

Haciendo abstracción del mundo que nos rodea podemos crernos transportados á un abandonado rincón de Noruega ó á un tranquilo paisaje de Siberia.

La nieve continua cayendo sobre las estatuas y los tejados del viejo París y el silencio que nos rodea nos hace evocar las antiguas leyendas, las fantásticas visiones de los siglos que pasaron y de las cosas que fueron.

El Viejo París de 1900 á la luz de la luna parece una silueta de dama encapuchonada en blanco alboroz de armiño recreándose en las tranquilas aguas del Sena.

El Pabellón del Imperio Otomano elévase entre los de Italia y Estados Unidos.

El ingeniero y el arquitecto han hecho revivir en esta bonita construcción todo el arte otomano inspirándose en las arquitecturas y los decorados de las mezquitas coronadas por atrevidos minaretes y del Gran Bazar turco.

La ornamentación conserva el carácter religioso que hallamos en todas las construcciones de los bizantinos, cuyo arte refinado se ha prodigado á las poblaciones latinas del Occidente.

Para confirmar esto, podemos citar entre otros la catedral de San Marcos en Venecia que nos recuerda los monumentos de Constantinopla y demuestra la influencia de la civilización bizantina.

El Pabellón Otomano es rectangular; su fachada está en línea perpendicular al Sena; una gran escalera conduce á la terraza sobre la cual tienen acceso las galerías en que se instalarán: el Museo de uniformes civiles y militares, usados en Turquía desde el siglo XV hasta hoy; la manufactura de tapices de Hereke y la Manufactura imperial de porcelanas.

En el primer piso hay un salón de recepción y un teatro.

Además, el Imperio Otomano expondrá sus productos agrícolas en la Sección general de Agricultura.

El pabellón de Austria es la obra del señor Baumann que se ha inspirado en el estilo *barroco* tan prodigado en el siglo diez y ocho.

El autor ha reproducido, en la decoración de este palacio, los motivos arquitectónicos de la Vinter Reitschule que se eleva en el Hofburg y que fué una de las obras de Fischer, padre, discípulo de Bernin.

Está construido en un cuadrado de 800 metros y tiene un aspecto hermoso, gracias á su magnífica cúpula y á las dos elegantes fuentes

colocadas en las extremidades de la fachada.

Los sótanos estarán ocupados por la Cervecería Dreher y por una sucursal de la Leder Bank de Viena; el piso bajo y el principal servirán de exposición á los mil docientos periódicos austriacos, la vida intelectual de Viena, la de Bohemia, la colección de cuadros y la instalación de Correos y Telégrafos.

El Comisario, señor Exner que, desde hace cuarenta años representa su país en todas las exposiciones, ha dirigido, en union del mismo Emperador Francisco José, tan magnífica instalación.

Ademas, el imperio austriaco expondrá en distintas secciones las cristalerías de Bohemia, las cerámicas, las pieles, el arte decorativo y, allá en Vincennes, un material de ferro-carriles llamado á causar sensación y una magnífica instalación eléctrica.

En el campo de Marte, al lado de la Torre Eiffel, el Tiro se ha impuesto un gasto de 120000 francos para construir un palacio, donde se expondrán los productos de esa provincia.

El pabellón de Bosnia y Herzegovina está entre los de Austria y Hungría.

El Estado balkánico está representado por un Pabellón de forma campestre que llamará seguramente la atención; es un verdadero disparate etnográfico que ha sido combinado con exquisito gusto artístico.

ANTONIO AMBROA

CAPITULACIÓN DE KRONJE

Los despachos de la guerra que se recibían en Londres estos últimos días eran acogidos con desconfianza por el público, pues las noticias más optimistas tenían que ser desmentidas ó por lo menos atenuadas, á las pocas horas.

Siete ú ocho veces se habia comunicado ya la noticia de haberse entregado el general Kronje, para desmentirla luego y anunciar que continuaba resistiéndose.

Al fin divulgóse en Londres la noticia oficial de la capitulación de dicho general.

La capitulación del caudillo boer ha venido á coronar la série de operaciones que han emprendido las tropas inglesas al Oeste bajo la dirección inmediata de los generales Roberts y Kitchener.

Parécenos oportuno dar aquí una semblanza del general Kronje, cuya defensa ante un ejército muy superior en número y en artillería es el incidente más importante de la guerra anglo-boer.

Nos da hecha la semblanza un periódico de Londres, el *Daily Mail*, tanto más interesante en cuanto es un enemigo quien la traza.

«El general Kronje—dice—es uno de los primeros jefes del ejército boer. Después del general Joubert es, segun se dice, el mejor soldado del Transvaal. Su odio á los ingleses y su patriotismo intransigente le han hecho muy popular en ambas Repúblicas boers.

«Mr. A. Kinnear, en la obra que ha publicado sobre la campaña de lord Methuen, dice del general Kronje lo siguiente:

«Es hombre de consumada habilidad y no conoce el miedo. Sabe en cambio mucho más que todos los Moltkes juntos de Londres. En los Consejos de Guerra su palabra es decisiva, aun sobre la del presidente Krüger. Es activísimo, incapaz de estarse quieto aun en el campo de batalla, donde no altera en lo mas mínimo su serenidad el fuego, por terrible que sea. Con todo eso es hombre de ingenio, modelo de virtud doméstica y de bondad familiar.

«Su figura es de aspecto agradable; su mirada respira gravedad y benevolencia.

«Al general Kronje se rindió Jameson en Krügersdorp, cogido en una verdadera ratonera.

«El general es de mediana estatura, muy barbudo, acentuados los rasgos fisonómicos, de ojos azul claro que al mirar de soslayo toman aspecto nada tranquilizador.

«Es valiente como pocos, y de un patriotismo á toda prueba; un verdadero soldado y jefe: un hombre que no pide más que vivir y morir en su tierra, empuñando el fusil como cuadro á un cazador y á un soldado.

«Posee Kronje una hacienda de 12.000 acres, cerca de Potchefstroom, donde lleva una vida patriarcal, rodeado de sus hijos, sus criados indígenas y sus dependientes, que le obedecen todos á la menor indicación. Lo que sobre todo le caracteriza es el odio á los ingleses y á los *witlanders*. Cuando capturó al doctor Jameson en Krügersdorp queria á toda costa fusilar á cuantos oficiales iban con aquél, y no se le disuadió de su propósito hasta que se le dió á entender que los oficiales prisioneros serian más útiles á la causa del Transvaal vivos que muertos.»

Las tropas que el general Cronje tenia frente á Kimberley eran 12.000 hombres con 22 cañones. Las fuerzas inglesas al mando del general Roberts pasaban de 23.000 hombres, y el día 21 habian recibido nuevos refuerzos, no especificados en los despachos, pero que se supone excedian de 3.000 soldados. Roberts habia reunido á su artillería seis baterías de obuses y otras piezas de gran alcance, que desde el principio de la campaña estaban en el ejército de Methuen y en las posiciones del Norte del Cabo. Disponia de 123 bocas de fuego.

Con tan formidables elementos, la resistencia de Cronje era imposible.

El mismo día en que fué rota la línea boer frente á Kimberley y tomado Jacobsdal, Cronje se quedó al mando de la retaguardia, compuesta de unos tres mil hombres, que es la fuerza que se ha rendido.

Los 9.000 boers restantes emprendieron rápidamente la marcha sobre Enunaus, camino de Bloenfontein.

No se sabe si estas tropas boers y las que á ellas se hayan agregado se opondrán á la marcha de los ingleses sobre Bloenfontein; porque es de recordar que la toma de la capital de Orange por los británicos se tenia como cosa descontada desde el principio de la campaña.

UN LOCO EN EL CONGRESO

Quando el pasado jueves estaba terminando su discurso el señor Romero Robledo y decía cómo le honraban los ataques de los catalanistas, un hombre de bastante edad, que ocupaba un asiento de primera fila en la tribuna pública, se puso en pie, y arrojando al hemicycleo un rollo de papeles envueltos en un periódico, exclamó en voz alta.

—Aquí está la solución para salvar todo esto.

El paquete cayó al suelo en el pasillo del último banco, produciendo una ligera alarma á los dos ó tres diputados que se encontraban cerca, y algunos rumores en la Cámara.

Uno de los representantes del país cogió el paquete y lo entregó al Secretario del Congreso, señor conde de San Simón, mientras el hombre que lo habia arrojado era detenido, sin oponer la menor resistencia, para ser puesto á disposición del presidente de la Cámara, continuando después tranquilamente la sesión.

El detenido, que ya cometió hace tiempo en el senado un desmán semejante, fué conducido al cuartelillo que ocupa en el Congreso la Guardia civil. Dijo llamarse Hermenegildo Ortega Calvo, sin domicilio conocido.

Su aspecto es de un pobre demente.

Interrogado por el teniente de la Guardia civil aseguró que no habia tenido otro propósito que el de hacer llegar al Congreso el folleto que ha escrito sobre la regeneración del país problema que le preocupa hace tiempo, como preocupa hace tiempo á senadores y diputados.

El lío de cuartillas que arrojó al hemicycleo dice en su primer página: «Folleto de oportunidad sobre la regeneración de España. Estudio político-económico-moral-administrativo dentro del nuevo progreso moderno. Dedicado á su Majestad la Reina Regente, Su autor, Sancho

Autel, de la era presente.»—Y termina con las siguientes frases, que dan idea exacta del trabajo. «Esta es obra de un loco, más ha salido bien.»

Del nuevo interrogatorio á que le sometió resulte, en efecto, que se trata de un loco, por lo cual el señor Pidal dispuso que fuera puesto á disposición del gobernador.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Los jurados, testigos y peritos, que han intervenido en las causas vistas en esta Audiencia desde el día cinco al veinte y ocho de Febrero último, pueden pasar por la Secretaría de la misma, por sí ó por persona autorizada, á percibir sus haberes, todos los días laborables, de diez á doce de la mañana, hasta el doce del actual.

—En virtud de una enérgica comunicación que el Gobernador civil de la provincia dirigió al ingeniero Sr. Ferrer de quien depende el monte comunal de Buñola, éste ha dirigido otra comunicación al ayudante de esta provincia ordenándole que redoble la vigilancia á fin de evitar que en dicho monte continúen los abusos que se han venido verificando.

—El Director Gerente del Banco Territorial de España, domiciliado en Barcelona, ha remitido al señor Presidente de esta Cámara el pliego de condiciones, bajo las cuales se abre concurso público para la provisión de las delegaciones de dicha sociedad en los partidos judiciales y capitales de provincia.

Acompaña también un extracto de los estatutos fundamentales en el cual se detallan las operaciones que aquella Sociedad practica, para conocimiento de los concursantes.

Uno y otro documento se hallan de manifiesto y á disposición de los señores que deseen consultarlos, en las oficinas de la referida Cámara.

DE LA PENINSULA

La Comisión Ejecutiva de la Exposición Universal de París ha prorrogado el plazo de entrega en las capitales de provincia de los productos destinados al Certamen, con derecho al transporte gratuito, hasta el 15 de Marzo actual. Este plazo es improrrogable, y los expositores que no entreguen los productos dentro del mismo, perderán aquel derecho, teniendo que remitirlos de su cuenta y sufriendo las consecuencias del retraso en la instalación, exponiéndose, además, á que la Comisión francesa no los admita si llegasen después de inaugurado el Certamen.

—De Bilbao comunican que por desgracia parecen confirmarse los rumores que venían dando por perdido en las costas de Inglaterra el vapor «Bat» de la matrícula de aquel puerto.

Se asegura que la casa Anznar, á que pertenecía el vapor, ha recibido un telegrama del Lloyd inglés, manifestando que en el trayecto de Cardiff á la Rochela han aparecido restos del vapor «Abalón», nombre que tenía el «Bat» antes de ser propiedad de la casa armadora Anznar.

El «Bat» había salido el día 12 de Cardiff con cargamento de carbón, y después no han vuelto á tenerse noticias de su paradero.

—Se ha convocado para el 15 de Junio próximo á exámenes de ingreso en la Escuela Naval flotante.

Los aspirantes hijos de militares deberán ser menores de 17 años, y los hijos de paisanos de 16.

En las sucesivas convocatorias se exigirá que no hayan cumplido 15 años.

Se dispensará tan solo á los hijos de militares en exceso que no pase de seis meses.

El examen será en francés, dibujo, Aritmética, Algebra y Geometría.

DEL EXTRANJERO

Hablamos en su día del submarino Narval, del cual dimos breves noticias exponiendo las esperanzas que se fundaban en su acción. Publica la prensa francesa el caluroso telegrama de felicitación dirigido por el presidente de la República, M. Loubet, desde Cherburgo, al ingeniero de la Marina autor de los planos del Narval, M. Laubert, refiriéndose á los maravillosos resultados que han obtenido y al éxito completo de las experiencias cumplidas con dicho submarino.

Faltos en la actualidad de datos, que aun no se han publicado, nos es de todo punto imposible entrar en mayores detalles sobre el carácter original de esta máquina de guerra, que se distingue de los demás submarinos construidos ó en ensayo porque, según la voluntad de sus tripulantes, pueden actuar como submarino ó torpedero.

Esta facultad le permite alejarse de las costas y puertos, produciendo por sí mismo el germen de electricidad necesario para su acción. En efec-

to, el Narval origina el foco eléctrico que requiere la carga de sus acumuladores y para navegar debajo del agua. En el caso de agotarse su provisión reaparece sobre la superficie del mar en forma de torpedero, y por sí mismo vuelve á rehacer la provisión consumida.

En tales condiciones comprenderán nuestros lectores que puede ir á largas distancias en busca del enemigo y mantenerse en plena mar con una independencia absoluta.

—El día 9 del mes anterior se hallaba el crucero portugués «Vasco de Gama» haciendo salvas en el puerto de Lisboa.

Por equivocación de los artilleros, se introdujo en uno de los cañones del crucero que apuntaban á la ciudad un catucho cargado con una bala.

El proyectil, después de atravesar dos ó tres calles situadas en trayectoria, penetró en una tienda, sin que milagrosamente hiciera el menor daño á las personas que allí se encontraban.

—El presidente de la República ha dado uno de los grandes bailes oficiales en el Eliseo.

Es costumbre anunciar en los cuarteles de París que los oficiales que deseen asistir, den sus nombres para proveerles de la oportuna invitación.

En esta ocasión ni un solo oficial del ejército pidió asistir al baile. Informado el ministro de la Guerra de esta huelga significativa, dió orden inmediatamente á los jefes de cuerpos para que designaran un cierto número de oficiales de cada regimiento por orden de antigüedad; á éstos se les dió orden de asistir al baile como «acto de servicio.»

La orden fué cumplida: los oficiales se presentaron de uniforme en el baile: no tomaron parte en él y se marcharon apenas comenzó el desfile.

Son inútiles los comentarios.

SECCION LOCAL

La sequedad de los campos se hace de cada día más notoria. En la semana anterior tuvieron que suspenderse los trabajos de escarda porque los sembrados estaban completamente secos; hoy ni siquiera pueden labrarse con provecho muchas viñas, tan compacta está la tierra y tan difícil es para el labrador romperla con el arado.

Por esto todos los campesinos en general, esperan con ansia la benéfica lluvia que les permita continuar sus rudos trabajos.

Esta madrugada ha fallecido casi repentinamente el presbítero D. Jaime Oliver.

A las once ha sido conducido el cadáver á su última morada, y mañana se le harán las honras fúnebres en la iglesia parroquial.

Nuestro pésame á la familia del finado.

En el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento tendrá lugar mañana, á las nueve de la misma, la revisión de todas las excepciones del servicio militar alegadas por los mozos pertenecientes á los reemplazos de los años 1897, 98 y 99. A dicho acto podrán concurrir todos los mozos del último llamamiento, ó persona que los represente, para hacer las observaciones que crean convenientes sobre los extremos alegados por cada cual para eludirse del servicio activo.

Los bailes de máscaras celebrados en la noche del domingo, que fueron los segundos y últimos del pasado carnaval, se vieron bastante concurridos.

En virtud de una disposición del Sr. Gobernador, se ha cerrado por diez días el local que ocupa la sociedad recreativa *Las Torres*, de esta ciudad.

Una joven de 31 años de edad, vecina de esta población y llamada Antonia Maimó Muntaner, tuvo la desgracia de caerse el miércoles último en el fondo de un pozo del predio *Aubocasa*, en donde trabajaba, siendo infructuosos cuantos esfuerzos se hicieron para sacarla con vida.

Al pasar por esta ciudad, el martes por la

noche, un grupo de estudiantes de la Universidad de Barcelona, que se dirigían á Campos estraviaron en las inmediaciones de la población una máquina fotográfica y algunos otros objetos. La persona que lo haya encontrado y quiere depositarlo en esta imprenta, será gratificada.

El gabinete odontológico que tiene establecido en esta ciudad D. Domingo Casanovas, estará mañana abierto al público.

Por haberse roto un eje de la locomotora que arrastraba el primer tren del miércoles último, llegó éste á la capital con algunas horas de retraso.

Hemos recibido el segundo y tercer cuadernos de la interesante publicación «Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española.»

Aparece semanalmente un cuaderno, al precio de 30 céntimos, y los precios por suscripción, son: 1,25 al mes, 3,50 trimestre; 7 semestre y 14 año.

Este Diccionario está destinado á figurar, por su escaso coste, en todas las librerías de personas poco acomodadas, que hasta hoy han sentido la necesidad de adquirir un libro de esta índole, completísimo como será, y no habían podido obtenerlo por ser muy dispendiosas estas suscripciones.

En la imprenta de este semanario se admiten suscripciones y se facilitan ejemplares de muestra.

La revista *Es Pagés Mallorquí* publica en su número 22, repartido esta semana, el siguiente sumario:

Importancia de las empresas agrícolas.—La viña en macetas.—Enfermedades del cerdo.—Práctica de abonos. La ruina por la paja.—La luz en la vegetación.—Sobre ses castes d' aubarcoquer. Conferencia entre don Geroni y mestre Gaspá.—Rondayes curtes. Ous de somera.—Variedades: Arado automóvil.—Territorios inexplorados.—Producción de cebollas grandes.—Los diestros y los zurdos.—Hortensias blancas y azules.—La producción de miel.—Utilidad de la ortiga contra la anemia.—La difteria de las gallinas y la difteria del hombre.

Se ha dispuesto que queden abiertas al público las paradas de caballos sementales que se mencionan á continuación:

Las de las islas Canarias del 1 al 6 de Marzo próximo; del 10 al 15 las de las provincias de Cádiz, Sevilla, Córdoba, Málaga y Extremadura; del 12 al 17 del mismo mes las de Jaén, Granada, Murcia, Albacete, Ciudad-Real, Toledo y Madrid, y del 1 al 6 de Abril las del resto de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Aragón, Baleares, Navarra, Asturias, Galicia y Cataluña.

Teatro

La Compañía Peralta terminó el martes sus funciones en nuestro teatro. El público se mostró complaciente y acudió numeroso al lindo coliseo, proporcionando á la empresa algunos llenos completos. El último espectáculo se dió á beneficio del director, el cual fué espléndidamente obsequiado y aplaudido.

Lástima que la falta de tiempo material impidiera dar á las funciones mayor variedad; pues aparte de este pequeño inconveniente, que comprendemos no pudo vencer el Sr. Peralta, la compañía ha satisfecho las aspiraciones de todos, por haber presentado bastante bien algunas de esas zarzuelas modernas que aquí no conocíamos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 24 de Febrero

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se aprobaron las cuentas Municipales correspondientes á los ejercicios 1898 á 99 y

1899 á 900 acordándose exponerlas al público por 15 días á efectos de reclamación.

Se admitió la dimisión presentada por el vecino de esta Miguel Amengual Suau como encargado del reloj público de la Casa Consistorial nombrándose para sustituirle á José Ignacio Bonnin Miró.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

CONSEJO DE LA SEMANA.

Los habitantes de países calidos, especialmente las señoras y señoritas, necesitan poderosos reconstituyentes; recomendamos como el mejor *Espleno-hierro Saint-Aubin* ó sea el hierro del bazo, asimilable y energético. En farmacias y droguerías.

SECCION LITERARIA

QUATRE PARAULES

SOBRE LO QUE SON SES CARTES Y ES JUGÁ

—Dinch, dinch, dinch, dalinch.
—¿Quién?
—Servidó, (obrin sa pórtia.)
—¿Bon dia tenga, Don Jeroni!
—¡Ola! per aquí Pep! ¿Quin señal?
—Ja 'u veu; he vengut per feynes, y he arribat á ferli una visita.
—¿Entral (entren y se aseuen rán d' una taule.)
—¿Tots están bons, vostés?
—Si, gracia á Deu; ¿y voltros, també?
—Si, señó, tots bons, Bueno. Y, que volia jo di: ¿Cóm te tróbes d'estudi? ¿Ja 'm despenjât es Batxillé?
—Si, señó, en es Septiembre passat el vaitx prende.
—¡Vajal supos que no podrán dí de tú, lo que diu s' adaji de molts d'altres «Bachiller en artes burro..... ¿saps?
—¡Ah! no, señó.
—¿Y ara quin plât fas contes demaná á s' Universidat; es dí, quina carrera calcules prende?
—¿Un servidó? ¿corteta?; Filosofía y lletres.
—¡Ja m'agrada!; y á propòsit; ja que vols esé filósof, aquí, para mateix hem de filosofá un póch sobre un asunto que avuy en dia ha mogut molt de burullo á causa de darli bránca, per llarch, el qui heu pot fé. ¿Me'n tens?
—Si, señó; ¿sobre es jugá?
—¡Eso es!
—¡Peró.....!
—¡Hey! no heyá peró; hem de discutir, jo y tú, lo que son ses cartes y es jugá. Jo preguntaré, y tú responderás. ¿Estamos?
—Si señó: (se afiansen bé, cadascun demunt se cadira que seuen; lo mateix que 'u feya D. Quijote demunt sa sella de Rossinante quant volia envestí á una aventura; y despues de ses dues escupidas de reglament; tres tocides, y haverse paupât un póch es morros y s' anóu de sa gargamella, li amóllen del modo siguiente:)
—Don Jeroni.—¿Que cosa son ses cartes?
—Pép.—Quatre dotzenes de papés forts, ben tayats, amb figures y figurins, qu' amb so seu elegant dibuix y fines pintures, s'assemblen molt á n'es ciurells qu' es venen á sa fira de Si-neu.
—¿Verderulinal! ¿Aquesta es bona! segueix.
¿En quantes parts se divideixen?
—En quatre.
—¿Quines son?
—Oro, copa, espasa y basto.
—¿Que cosa es orc?
—Una figura redona de coló gróch que assembla en es papé de Banch; es el di, pareix mone-da sens' ánima.
—¿Y sa cópa?
—Una cosa com una hidria ó garrafa antiga sens anses y amb sa boca gran.
—¿Y s' espasa?
—Un arma com un calxete per l'estil de s' espasa de Fierabras.
—¿Y es basto?
—Un tronçót mal esporgat, á modo de capai-porra antiga ó de camella moderna.
—¿Se fan molts de jochs amb elles?
—Si, señó, y tan molts que 'l dimoni no es capás á contarlos tots, sense poserse uyeres.
—¿En quantes classes se divideixen aquests jochs?
—En dues.
—¿Quines son?
—Dolents é indiferents.
—¿Quins son els dolents?
—Tots aquells d' envit privats per sa lley.
—¿Y llevats aquests, perque dius á n'ets altres indiferents y no bóns?
—Perque son com es brou de lleu, que no es-peña ni adoba; ó com els esciatasanchs que se-gons es botánichs, es millós de tots no valen un pitol.
—¿Y aquests dolents quantes coses comprometen?

—Quatre: sa bossa, sa salut, sa societat y sa Relligió.

—¿Cóm comprometen sa bossa?

—Fentli perdre el mon de vista á causa de fa-rides mortals, de necesitat, si no es que muyr estrangolada d' un sol cóp.

—¿Cóm comprometen sa salut?

—Amb so continuu pensament y fiesa preocupació sobre una mateixa materia; lo que fa produhí una febre que consumeix els humors vitals.

—¿Cóm comprometen sa societat?

—Destruhint families y essent causa de que á moltes de ellas hey haje mar de sarts.

—¿Cóm comprometen sa Relligió?

—Amb una partida de flastomies qu'alsan ter-reta; y uns enflays de blasfemias, maldicions y altres herbes, qu' enmalaltaixen ses oréyes.

—¿Y que no atacan rés pus?

—Si, señó: sa sana moral.

—¿Cóm?

—Fent perdre es costums més hermosos y fent fracassá es fruyt d' una educació á pró-va de bomba, sens qu' hey haja picardia que sia refractaria á un jugadó quant s' ha despedit des derré céntim.

—¿Quant se juga amb aquests jochs, que no es fan embusteries?

—Mes qu' altre cósa.

—¿Sabries filosofá un poch més fondo sobre aqueixa materia?

—Si, señó.

—¿Meém idó? ¡amollal! (Aqui beuen una or-wala.)

—Ses copes, representen es molt de licor que s' empre com á modo de cloroformo vulgo bor-rachera, perque no les sia tan sensible, á n'es pobres y malanats jugadós, s' operació de buy-darlos sa bossa. També representan ses moltes alhaques ó bosins de terra empeñorats, despés d' está arretgladets com una copeta d' or. Els oros representan ses fabulosas cantidades perdu-des y fússes, en detriment d' altres tantes fami-lies desgraciades; n' hi ha tants en veneració y memoria de que s' or posat ab máns de jugadós, no val rés; perque amb sa mateixa facilitat amb que vé, s' en torna. Ses espases, representan es molts d' assassinats y suicidis que ha ocasionat es joch; com també lo molt que sempre l' ha perseguit sa lley. Es bastos representan ses ba-rayes de segon pis; ses discordies de familia, sa separació de matrimonis; pues si es cans fujan ce ses bastonadas, res té d' estrañy qu' una bas-tonada basti y sobri per separá y posá en des-ordre ses families més honrades. També, es basto, está en forma de camella per representá á tants de desgraciats que podrian viure de lo més bé, amb s' hazienda que los deixaren els seus pares, y á causa des joch, se veuen preci-sats á cercarse la vida amb trebays durs y pe-nosos á modo de bestia de camella.

—¿Tens rés més que dí, sobre aquest parti-culá?

—Si, señó, un póch mes.

—Ydó, ¡Au!

—Resta es dí quatre paraules sobre aquestes pironises ó cartomensas que fan ses cartes, bui-dant sa bossa á una partida de tontos y llevat sa fama á personas honrades é innocents.

—¿Vols dí que no saben endeviná?

—Tant com es gorá de Son Fangos.

—¿Cóm m' ho farías veure?

—Amb una rahó molt senzilla; si sabesen en-deviná, lo qu' ha de vení á qualsevol persona, sabrían també lo qu' ha de vení á elles matei-xes; y de segú qu' emplearian aquest medi, qu' es el milló de tots, per está richs y acomodats; y apesá d' axó son ses persones mes descamis-a-des de sa societat. Sap que n' hinpren axó, com una vegade qu' una jitana sen aná á n'es meu Padri, (el cel sia éll), que per cért no tenia cap pel de tonto, y li preguntá si volia que li llejis sa pleneta; bóne, digué éll, y ¿qué feys amb axó? endevinam lo que li ha de vení; no 's vé, contestá ell; perque si fas vé, ja heurias sabut que jó no volia que la me llejissas, y no heurias vengu-da; y axi, ¡per evall! Pues axó de ses cartes, es lo mateix.

—¡Jesus! Pep; tu t' espliques de lo mes bé, sobre aquesta materia. Y, digues: ¿Y avuy en dia, que no 'l perseguéixen, an aquest malait vici?

—Si, señó, y de firme; tenim el nostro Gover-nadó, (que Deu el mos conséru molts d' años) que li dóna qualque pallisa que diu: *vida mia!* Sap que n' hi ha de molts qu' han tengut que du benderilles; y els qui les s' han espolsades han tengut que prende *wiquero*.

—¡Bona campaña ha prese aquest Señó!

—¡Y tan bona! es figur: vaynat de canostra. á ca Madó Xarpáta, una dona carregada d' in-fants, tenia s' homo jugadó; y es crits, renou, saragata y colca bastonada, no s' hi acabava may; idó hey vaja ara, y es una bassa d' oli; fe-ya molts d' años que per ses festes añals no ve-yen l' angel de la guarda; pués aquest Nadal passat, mataren un indiót que devia pesá set ó vuyt térses; y no li dich sa padrina, sa mára d' ell, de quina manera heu cónta; basta dirli que cada dia pasa un crédo á la Mort y Pasíó, per-que aquest Sant homo (segons diu élla) sia molt de temps Governadó. (Aqui se miren es rellotje.)

—¡Jesus! señoret, dispens; son las onze y tres quartis.

—¡Saps com heu xarrat. Pep! (Aqui s' axécan y en Pep pren s' escala.)

—¡Bueno; memorias á sa familia!

—Quederá servit, gracias, heu apreciarán mólt.

—Bon dia tenga.

—A Dios Pepét—¡Tenga!—¡Dios!

(Se donan sa má, y en Pep, s' en va depressa.)

SEBASTIÁ BARCELÓ

Electricidad sin Motores

COMPANIA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2. Oquendo 2.—SAN SEBASTIAN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos: Lámpara de 5 bujías efectivas. Ptas. 0,02 por hora.

idem	10	»	»	»	0,05	»	»
idem	16	»	»	»	0,07	»	»
Arco voltáico	200	»	»	»	0,50	»	»

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—precio 350 pesetas— hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.
SAN SEBASTIÁN.

El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR

Aparatos, artículos y productos para la fotografía.

Cinematógrafos desde 200 pesetas.

Fonógrafos y grafófonos.—Últimos modelos.

Películas nacionales y extranjeras.

Cilindros en blanco é impresionados en la casa.

Imensos surtidos.—Precios económicos.

Salón de audiciones.—Gabinete cinematográfico.

Fonógrafo completo con 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar

2, Victoria, 2 Madrid.

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia los Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., o aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

Arboles frutales

Limoneros, Naranjos, Perales, y demás análogos, se encontrarán á precios reducidos en el vivero de Bartolomé Adrover (Uyet) Felanitx.

Darán mayores detalles en la Plaza de la Constitución, café de Can Moix.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillege de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estajuaría religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta yestómago, alivia la tose y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Marzo á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de robsté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y robozeria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de cuatro reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

DIETARIOS
y Calendarios Americanos
para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa— Superfosfatos de todas graduaciones—Escorias Thomas—Sulfato de hierro en grano y en polvo—Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la *Gastralgia*, la *Dyspepsia* en sus diferentes manifestaciones, *dilatacion estomacal*, los *vómitos biliosos*, las *digestiones difíciles*, los *dolores estomacales* antes ó después de la comida, los *catarros gastro-intestinales* y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica tamnién á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Tip. Felanigense.